

## - Le « Petit Chapois » du Collège Saint-Michel -

« Le Chapois »... *‘‘L’origine de ce nom doit être cherchée dans le bas-latin Chappa, cappa, qui signifiait un bâtiment destiné aux instruments employés pour la culture. Mais c’est au haut moyen-âge qu’il faut se reporter pour justifier cette signification : très tôt, ici, le nom passa du bâtiment à tout un territoire.’’* (1)

En 1604, une « cappa » sise sur le site du Chapois est transformée en masure puis en ferme en 1673 avant que l’ensemble ne soit démoli en 1771.

C’est en 1797 que François Drion (1756-1816), maître de verrerie, achète cette parcelle dénuée de tout bâtiment au lieu-dit « Le Chapois ». À ce moment, la parcelle se trouve être une enclave de la commune de Jumet. Elle se verra ensuite complètement rattachée à Gosselies en 1804.

C’est le début de l’implantation de la famille Drion sur le site du « Chapois ». En 1799, François Drion y fait construire un 1<sup>er</sup> château, qui sera ultérieurement considéré comme étant le « Vieux Chapois ». Il n’aura de cesse de l’agrandir, comme après lui, ses descendants.

Dès ce moment et durant plusieurs années, la famille Drion entreprend la construction de quelques petites maisons ouvrières à quelques dizaines de mètres au Nord-Ouest du château existant (celui-ci étant situé au bas des drèves actuelles et étant orienté dans l’axe de la rue Theys - voir la carte ci-dessous). Au final, ces maisons seront au nombre de six. Le nom donné à ce nouvel ensemble est celui de « Petit Chapois ». C’est à cet endroit que se situe aujourd’hui la cour de récréation du Collège.

En 1827, le baron Drion va transformer les maisons centrales en une demeure plus grande que l’on considère comme étant le 2<sup>e</sup> château du Chapois.

Moins de quarante ans après sa construction, vers 1836 (1), le 1<sup>er</sup> château est abattu. Il est remplacé par un 3<sup>e</sup> château, construit en 1839-41, qui avec ses ailes Nord et Sud est l’actuel château du Collège Saint-Michel.

Ce nouveau château coexistera avec le deuxième, le « Petit Chapois » et ses maisons ouvrières attenantes, jusqu’à leur démolition par le baron Ernest Drion en 1923-24.

(On peut encore apercevoir ces deux châteaux sur des cartes postales du début du 20<sup>e</sup> s.).

En 1953, changement de cap. Le baron Michel Drion du Chapois cède son domaine à la Communauté Assomptionniste, en provenance du Prieuré Saint-Michel de Sart-les-Moines (Roux). Celle-ci en deviendra propriétaire en février 1962. Les religieux s'y installent et poursuivent durant les deux années scolaires suivantes leur Alumnat, fondé en 1903 lors de leur arrivée à Sart-les-Moines. En 1955, l'Alumnat quitte le site du Chapois et les religieux créent, pour le remplacer, le Collège Saint-Michel.

Le Collège se développe rapidement et les besoins divers ne cessent de se multiplier. Ainsi, en 1958, débute la construction de l'internat (appelé cinq ans plus tard « Pavillon Demanet »). En 1959, commence celle du « Grand Chapois » et en 1967 celle du « Pavillon Lafontaine ».

En 1973, sur une partie de l'ancien emplacement des maisons ouvrières du « Petit Chapois », est créé un espace classes et un préau pour les élèves. Ce nouveau bâtiment est alors symboliquement appelé le « Petit Chapois ».

L'arrivée de l'enseignement rénové au Collège en 1978 provoque une réflexion sur l'usage du bâtiment. La partie préau (côté cour de récréation) se voit alors transformée en locaux de classes et en ateliers.

C'est ainsi que durant 44 années scolaires, les rhétoriciens du Collège ont occupé les classes sises côté parc et que quelques générations d'élèves du supérieur ont pu aussi connaître de nombreuses émotions lors d'activités festives au « Bar Alcide ». Mariages, fêtes diverses, visites régulières de saint Nicolas, réunions et séminaires assomptionnistes, examens de fin d'année, de même que les bals Rhétos, les bodégas des fancy-fairs... y ont été régulièrement organisés.

Quant aux locaux faisant face au Pavillon Demanet, ils ont été occupés par le local de musique, par celui du cours de technologie et par d'autres ateliers à usage d'entretien et de stockage pour le Collège. Une classe de 6<sup>e</sup> année primaire de l'Institut Saint-Joseph s'y trouvait également dans les années 1980-1990. Par la suite, durant quelques temps, ils ont été utilisés par des élèves amateurs de tennis de table et ils ont aussi servi de vestiaire de

gymnastique pour d'autres élèves des 5<sup>e</sup> et 6<sup>e</sup> primaires de l'Institut Saint-Joseph.

Depuis quelques années, l'état vétuste du « Petit Chapois » se fait remarquer. En 2018 débutent des réflexions sur l'agrandissement (et la modernisation) du Collège. Un nouveau projet voit le jour, celui de la construction sur la cour de récréation - et sur l'emplacement actuel du « Petit Chapois » - d'une nouvelle aile prévue pour accueillir en 2026 les classes des 1<sup>re</sup>, 2<sup>e</sup> et 3<sup>e</sup> années (avec - précision oblige - l'arrivée du « Tronc commun » en 1<sup>re</sup> année). Les travaux débuteront dans les semaines à venir (fin 2024).

En ce vendredi 18 octobre 2024, c'est le moment de dire adieu au « Petit Chapois », en présence de nombreux anciens élèves et professeurs du Collège.

Y. Jeanfils,  
Secrétaire du Collège Saint-Michel  
Octobre 2024

### *Sources d'informations*

- (1) Dom Usmer Berlière O.S.B., Recherches historiques sur la ville de Gosselies, Deuxième partie - Topographie et Toponymie, chap.VIII, HAMEAUX ET ÉCARTS, pp. 106-109, Abbaye de Maredsous, 1926 (reproduction anastatique de l'édition par le Cercle d'histoire de Gosselies, 1975)
- Jean-Jacques Jaspers, Dictionnaire des noms de lieux en Wallonie et à Bruxelles, Éditions Racine, 2005 (à l'article CHAPOIS (Gosselies, Charleroi, Ht) : petite grange (wall. chapau) § Transféré de Jumet en 1804 ; Drion du Chapois, famille d'industriels carolorégiens du charbon (XVIII<sup>e</sup> s.)
- « Historique du Collège Saint-Michel du Chapois » et l'édition spéciale du *Relais* (édition décembre 2023) sur notre page [www.memoire.csmg.be](http://www.memoire.csmg.be).

*Remerciements* à Christian Cherdon (Rhéto 1963) pour sa relecture et ses conseils judicieux.



Extrait de la carte de Gosselies au XVIIIe s. qui figure en fin de l'ouvrage de Dom Berlière, où l'on voit dans un "rectangle" non hachuré une partie de l'enclave de Jumet à Gosselies avec le Chapois et son 1er château orienté vers la rue Theys.